

LA LUCHA DE CLASES

ORGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

AÑO IX

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 id.; Portugal, 1,50 ídem; Otros países, 1,75 id.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SABADOS

Redacción y Administración, Bailén, 41

BILBAO, 14 DE JUNIO DE 1902

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Admon. y en provincias en las A. Socialistas. La correspondencia de Administración á Faundo Perezagua, y la de Redacción al Director.

Número suelto, 5 céntimos



FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA

COMITÉ PROVINCIAL

Este Comité recomienda á las Agrupaciones que la correspondencia relacionada con la Federación la dirijan á nombre del secretario L. Riñón, y la referente á LA LUCHA, á nombre de F. Perezagua la de Administración, y de A. Ortiz la de Redacción.

Esta recomendación se encamina á que el despacho de la correspondencia no sufra demora.

Bilbao, 2 de junio de 1902.—L. Riñón, secretario.—F. Perezagua, presidente.

¡SIEMPRE LA IGLESIA!

En la sesión subsidiaria que celebró ayer el Municipio se habrá resuelto un informe en que la mayoría de la Comisión de Fomento proponía que volviese á la Comisión de Hacienda el expediente de construcción de una torre en la iglesia de San Vicente Mártir de Abando, á fin de que informase si debían subastarse de nuevo las obras, conforme al presupuesto reformado, y si era válido el compromiso contraído por el Ayuntamiento con la Junta de fábrica de la parroquia.

Acompañaba al informe un voto particular de los señores Zabala y Madariaga, quienes proponían que la Comisión de Hacienda estudiara solamente la primera de las cuestiones indicadas en el informe de la mayoría de la Comisión de Fomento.

Entrando en máquina este número el mismo día en que el Ayuntamiento celebra la sesión, no nos es posible, por eso mismo, dar cuenta del resultado que haya recaído en el asunto; pero sensible sería que hubiera prevalecido el voto particular de los señores Zabala y Madariaga.

Nuestros lectores conocerán ya la historia de lo ocurrido entre el Ayuntamiento y la iglesia de San Vicente. Reclamaba esta iglesia para sí la propiedad de la campa de Albia, y el Municipio, por su parte, pretendía que eran suyos los terrenos. Los letrados del Ayuntamiento informaron que la campa de Albia, por prescripción, era propiedad municipal; pero, denunciada después como procedente de bienes desamortizados, el Ayuntamiento acudió á la Hacienda, y ésta resolvió que los terrenos eran única y exclusivamente del Municipio.

Bastaba esta resolución para que el Ayuntamiento, sin contemplación alguna, se hubiera adueñado de la campa; pero, acaso temeroso de Dios ó por ridícula mojigatería, desoyó la voz de nuestra representación municipal y se concertó con la iglesia de Albia obligándose á construirla, por cuenta del erario del pueblo, varias obras, entre ellas una torre, presupuestada en 138.000 pesetas, que serían pagadas en tres plazos, no tarde, mal y nunca, sino consignando cada año por tres

veces 46.000 del ala y soltándolos á tocateja.

Pero ocurre ahora que la subasta de las obras han quedado desiertas por dos veces, el arquitecto ha hecho nuevo presupuesto con un aumento de 15.000 pesetas, y se ha pretendido que el Ayuntamiento, *primo* antes, sea *primo* ahora pagando también esos 5.000 duros.

La Iglesia es insaciable; y si el Ayuntamiento la da por el gusto, será capaz de dejarnos en cueros á todos los vecinos de Bilbao.

NOTAS SEMANALES

La estancia de los marineros argentinos en Bilbao ha traído muy atareada estos días últimos á la gente que se ha encargado de recibirlos y agasajarlos.

Se les ha enseñado lo más notable de Vizcaya (las minas, Altos Hornos, el árbol de Guernica, etc., etc.); se les ha obsequiado con banquetes, con bailes, con música... En fin, una juerga continuada.

Lo que ignoro es si en las minas se les habrá enseñado los barracones que sirven de vivienda á los obreros.

Porque también esos barracones constituyen una parte de lo más notable de Vizcaya.

Quienes han sacado la tripa de mal año, con eso de los banquetes han sido los chicos del esquilador... digo, no, los chicos de la prensa diaria de Bilbao. Banquete ha habido al que han hecho gasto nada menos que cuatro redactores de un solo periódico. ¡Y todo sin costarles un céntimo!

Lo malo es que después de atiborrarse ellos el estómago, la indigestión ha sido para los lectores, quienes han tenido que sufrir los bloques de información, cuajada de ditirambos, que han llenado las columnas de los respectivos papeles.

El comandante de la fragata *Sarmiento*, que no los conocía bien, les ha dispensado el honor de dedicarles un autógrafo, al pie del cual han puesto dedicatorias otros varios señores, entre ellos el señor Zubiría, que ha escrito lo siguiente:

«A la prensa bilbaína su agradecido amigo—Tomás Zubiría».

¡Agradecido amigo! Pero ¿cómo? ¡No acabo de entender ni por asomo! ¿Será porque á la prensa no ha pagado los repetidos bombos que le ha dado?

Hay que hacer justicia, después de todo, á los periodistas de Bilbao.

Ellos también, para que no se diga, han obsequiado con un banquete á varios compañeros en la prensa que venían entre la dotación de la fragata.

Y se han gastado, después de pagar (no lo aseguro) lo que cada uno ha consumido, unos... veinticinco céntimos por barba.

Ya que los huéspedes argentinos

son los que han dado lugar á estas líneas, voy á dedicarles yo, aunque peque de tardío, mi saludo correspondiente:

Marinos de la República Argentina: Saludo en vosotros al país de que sois originarios, y principalmente á los obreros argentinos y no argentinos que padecen so el poder del Gobierno que representáis.

Hay quienes tienen á los aristócratas por unos entes que no sirven para nada, que nada producen.

¡Qué juicio tan equivocado!... Precisamente se celebró hace pocos días en la Puerta de Hierro de Madrid una corrida de toros en la que tomaron parte varios aristócratas, entre ellos el duque de Arión.

El cual duque tuvo que ser trasladado á Madrid para extraerle un rejoncillo que se le clavó en un muslo.

De donde se deduce que los aristócratas sirven para maletas y producen disgustos á sus familias.

En Cádiz, oyendo misa, murió un pobre feligrés... Dios ayuda al que le quiere, ¡y á éste le ayudó... á caer!

Hasta que los obreros de Pamplona han constituido Sociedades de resistencia para mejorar sus condiciones de vida, no se habían enterado los señores burgueses de aquella capital de que sus explotados estaban en deplorable situación.

¿Y qué han hecho esos burgueses al enterarse? Lanzar al público una hoja... de parra, en la que prometen una porción de gollerías á los obreros que no se aparten de «la senda del bien».

Pero lo que dirán, y con mucha razón, los trabajadores de Pamplona: —¡Eso... pa el gato!

Un señor Mesa, que, como tal, debe de tener, por lo menos, cuatro pies, se preocupa mucho con la idea de que no habrá quien trabaje cuando triunfe la revolución social, y así lo manifiesta en un artículo publicado en *La Voz de Vizcaya*.

El hombre... ó la mesa da por realizado el cambio de régimen y dice:

...falta pan en las tahonas porque no se amasa, carne en las carnicerías porque no hay quien sacrifique reses, vino porque no hay quien se preocupe de embotellarlo, y como las bodegas se han asaltado y se ha dejado correr el líquido, no hay ni una gota disponible.

No se preocupe por eso el señor Mesa.

Habrán pan, carne y vino para todos.

Tinta será la que no haya para escribir artículos de tan poco fuste como el que da motivo á estos renglones.

El periódico nacionalista *La Patria*, interpretando caprichosamente unas palabras pronunciadas en el Ayuntamiento por el compañero Perezagua, quien afirmó que él había conocido en la cárcel á cuatro hijos de este país

procesados por robo al Municipio, dice que donde abundan los ladrones es fuera de la región euskérica.

En todas partes cuecen habas, señora.

Pero el mal no está en las costumbres de cada región, sino en el régimen social que es común á todas.

No hubo sesión el miércoles pasado en el Ayuntamiento...

¿Y cómo haberla sin haber zarpado la fragata *Sarmiento*?

HIPERCRTICA

Con motivo de la encarcelación de don Sabino Arana, se le ha aplicado á este señor una porción de calificativos con los cuales no me hallo conforme.

Para unos, Arana es un loco; para otros, un taimado, y los hay, dados al chiste, cuyo dictamen es que don Sabino necesita la llave inglesa.

Para mí, Sabino Arana y Goiri, cristiano en religión, y en política demagogo y pedagogo del bizkaitarrismo, no es cristiano ni demagogo y pedagogo político.

En cambio, es uno de tantos ignoros que sustentan el régimen burgués.

Examinemos á Arana como cristiano.

Para esto, claro está, debemos, lo primero, saber qué es el cristianismo.

Ello es fácil. Serán contadas, muy pocas, las personas que no lo sepan, pues en los centros de enseñanza la doctrina cristiana es la *primera lección*.

Recordémoslo, sin embargo. Por supuesto, la substancia solamente, que es lo principal.

Cristianismo es, ni más ni menos, la doctrina que ordena á los cristianos no hacer daño al prójimo y trabajar por que sigan avante los principios cristianos.

¿Cumple Arana con el primer precepto? ¡No!

¿Trabaja por el segundo? ¡No!

Ahí van razones que fortalecen el primer no:

Sabe Arana que aquí en Vizcaya los vascongados —exceptuando los que nos hemos pasado al Socialismo— creen, por la mala educación que han recibido, que á los demás españoles que vienen á avecindarse á Vizcaya se les debe tener odio.

No ignora que los tales vascongados, en casi todas sus conversaciones y en el órgano en la prensa del nacionalismo vasco, no se recatan de sacar á relucir la inquina, manifestándola por medio de frases muy manidas.

Algunas son las siguientes:

«Si no por los maquetos, que vienen á matar el hambre á Vizcaya, los hijos del país nos veríamos en mejor situación.»

«Los maquetos han venido á Vizcaya á traernos las tabernas, la navaja y la prostitución de las mujeres.»

Y otras muchas de que no hago mención por no alargar demasiado esta hiper crítica.

Ahora bien: entre las leyes de los fueros de Vizcaya—esto lo sabe Ara-

na—implantadas hace seis siglos, cuando Vizcaya estaba libre de la invasión maqueta, las hay contra las tabernas, porque, según los legisladores, eran éstas causa eficiente del incremento que tomaban las reyertas, los juegos de azar y el crimen con navaja, y contra los que se dedicaban á desflorar doncellas y luego las abandonaban.

Ley hay también de hace seis siglos, cuando Vizcaya estaba libre de la invasión maqueta, que dice que porque el territorio de Vizcaya era pequeño, la tierra poco fértil y continuó el aumento de la raza, muchos vascongados se veían en la necesidad de emigrar á tierra de Castilla y á otras tierras.

Conociendo como conoce estas leyes Arana, y no dándose á conocer á los vascongados para evitar el odio que existe de éstos á los demás españoles, no cumple con el cristianismo.

Otras razones para vigorizar el segundo no:

¿A qué aspira Arana con su bizkaitarismo?

A hacer de Vizcaya una patria chica en la que, á imagen y semejanza de la patria grande, el régimen sea burgués; en la que los pobres suden la gota gorda en provecho de los ricos, y en la que los ricos, con su desmedida ambición de riquezas, de ocio y de privilegios, hagan emigrar á los pobres á tierra de Castilla y á otras tierras.

Arana, pues, no trabaja por hacer cristianos.

Fiscalicemos á Arana como demagogo y pedagogo político.

Demagogo es el individuo que va á la cabeza de una facción popular.

Pedagogo, en el sentido que aquí doy á esta palabra, es el maestro que enseña la política que debe defender esa facción.

Política es el arte de gobernar, dando leyes para la tranquilidad pública.

Como el individuo que va á la cabeza de una facción popular política va para dirigirla, y quien dirige algo se erige en maestro, demagogo y pedagogo son la misma cosa, si no lo tomas á mal, lector, y así acortaremos esta hiper-crítica analizando á Arana solamente como maestro en el arte de gobernar dando leyes para la tranquilidad pública de Vizcaya, organizada como patria chica.

No hay siquiera necesidad de efectuar el análisis.

Arana gusta de una Vizcaya libre, con explotados y explotadores, y con tal régimen ya sabemos que no hay tranquilidad pública en ninguna nación.

Por lo cual, Arana, de demagogo ó pedagogo político tiene tanto como lo que tiene de cristiano. ¡Nada!

De ignaro mucho.

Si el conocimiento de la verdad en las cosas estuviera en los vascongados á la altura que yo deseo, la personalidad de don Sabino Arana y Goiri pasaría completamente inadvertida.

HIPERCÍTICO.

HUELGAS

Sigue la huelga de barrenadores de Arnabal, á la hora en que escribimos estas líneas, en el mismo estado que en la semana anterior.

Los huelguistas continúan en actitud pacífica, pero dispuestos á luchar hasta conseguir los veinticinco céntimos de aumento en sus salarios.

La Compañía Luchana-Mining está sufriendo grandes pérdidas en sus intereses por no haber accedido en un principio á la justa petición de los huelguistas y haberse dejado guiar por las inspiraciones de los represen-

tantes y administradores de la mina, que no se dan cuenta de que han sido trabajadores y volverán á serlo cuando á los accionistas no les convenga tenerlos á su servicio en la forma que lo están actualmente.

Se nos asegura que han sido buscados barrenadores, á quienes se les ha ofrecido un jorral de cuatro pesetas, pero que aquéllos han dado una contestación negativa al tener conocimiento de la huelga.

Los encargados de la mina se valen de estratagemas ridículas para hacer ver que cuentan con personal suficiente; pero los huelguistas, que están al tanto de lo que pasa, se ríen de tan infantiles recursos.

Los barrenadores en huelga fueron convocados para el día 8 al Centro Obrero, y allí les dirigieron la palabra los compañeros Rebolledo, que presidió la reunión; Borruet, Martínez y Celaya, dándoles cuenta de las cantidades recaudadas en diferentes sitios de la zona minera.

La recaudación hecha á favor de los huelguistas es la siguiente:

En las Julianas, 188 pesetas; en las Mannelas, 20; en Mendivil, 11,60; en el Alta de Galdames, 10,25; en el Centro, 2,25; en Matamoros, 35,50; en la Reineta, 42,50.

Las listas de suscripción, que sigue abierta, se hallan en el Centro Obrero á disposición de quienes quieran revisarlas.

Cuantos deseen contribuir con alguna cantidad, así como los huelguistas que quieran recibir la parte que les pertenece, pueden dirigirse á Enrique Celaya, calle del Correo, número 1, tercer piso, izquierda, La Arbolada.

**

Las cantidades recaudadas á favor de los treñidores huelguistas de Santa Agueda en la última quincena del mes de mayo son las siguientes:

Juan Barriere, 5 pesetas; Manuel Huergo, 0,30; José Barpiazo, 0,30; Félix Ugalde, 0,40; Evaristo Fernández, 0,60; Balbino Fernández, 4; Ángel Otero, 2,40; Jacinto Gil, 2,40; Francisco Otero, 2,40; Negro, 0,20; Lázaro Cortés, 2,40; Rogelio Hernández, 1; Feliciano Fuentes, 3,25; Hilario Larrea, 3,25; Manuel Pérez, 3,25; Ponciano San Vicente, 3,25; Vicente Hermosa, 3,25; Lambertito Hernández, 3,25; José Herdiosa, 3,25; Germán Tesamí, 1; Un amigo de los curas, 0,25; Lucas Hayey, 0,25; Uno, 0,35; Tomás Vallejo, 0,50; Uno que no quiere fronteras, 1; Juan Castrillo, 0,50; Francisco Domínguez, 1; R. Barona, 0,20; Uno de la Peña, 0,25; Francisco Villar, 0,50; Ponciano San Vicente, 0,50; Vicente Aránzabe, 1; Un jesuita, 0,75; Francisco Huertas, 3,75—Total, 55,95.

**

La Sociedad de Boteros de Bilbao ha expulsado de su seno á los individuos Juan Aspirtarte, Bernardino Güemes y Mariano Gracia, por haber traicionado la causa de sus compañeros en la huelga declarada al patrono señor Baraja.

Por falta de espacio no publicamos una carta de Plencia, otra de Vitoria y varios otros originales.

CONTESTACION

A la Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Habiendo leído en el último número de LA LUCHA DE CLASES la *Carta abierta* que me dirige mi estimado compañero Angulo, y deseando contestar á la misma, tanto para corres-

ponder á la atención de mi compañero como para esclarecer las cosas, suplico á esa Redacción la inserción de esta carta.

Esperándolo así, se ofrece vuestro y de la causa obrera.—Bernardino Viscarret.

Estimado compañero Angulo: He leído con extrañeza la carta que me diriges; y digo con extrañeza, porque habiendo precisamente estado juntos el día en que la fechas, nada me digiste sobre el particular que la motiva. De haberlo hecho así, tú te hubieras ahorrado el trabajo de escribir la *Carta abierta*, los dos nos hubiéramos evitado el ser molestos á nuestros compañeros con nuestros escritos y yo hubiera tenido el gusto de ponerle en antecedentes de cómo se halla la cuestión de que tratamos.

Empezando á contestar á la tuya, te diré, y no es con esto que quiera arrogarme la iniciativa, que ignoraba, al proponer al Ayuntamiento la rebaja de horas de trabajo y aumento de sueldo para sus obreros, que nuestro compañero Uriz propusiese en asamblea su petición. Lo hice espontáneamente, y á haber sabido que otros participaban de mi opinión, me hubiera congratulado de haberles pedido su parecer para presentar mi moción con las menos deficiencias posibles en gracia á la clase á que me honro en pertenecer.

Presenté la moción el día 3 de abril, y desde entonces hasta hoy y desde hoy hasta que lo consiga en un sentido ó en otro, trabajaré sin descanso, y prueba de ello es que en la sesión del día 22 de mayo me ocupé del asunto, rogando á las Comisiones á cuyo informe está la moción que activaran todo lo posible su resolución, habida la consideración de que los obreros del Municipio son los únicos que hoy trabajan tantas horas.

Lo que sucede en esta casa municipal, como tú no ignoras, es que muchas mociones se toman en consideración por la mayoría carlista á regañadientes, y la suscripción por mí es una de ellas; por lo tanto, no te debe extrañar su tardanza. De todos modos, creo del caso, para tu satisfacción y la de todos nuestros compañeros, explicarte la textura en que se halla la mayoría carlista con respecto á mi moción.

No sólo está dispuesta á no conceder las nueve horas, sino que aun le parece poco trabajar las diez que hoy trabajamos todos los obreros de Pamplona; y en cuanto al aumento del jornal, su criterio es el de aumentar un real á los que ganen menos que diez.

Particularmente he hecho constar mi protesta á todos los señores que sostienen ese criterio, y si éste (como es de suponer) predomina el día que el asunto se lleve á sesión pública, haré mi protesta, ya que otro recurso no me queda ante la fuerza aplastante de la mayoría.

Con lo dicho me parece queda demostrado que no tengo abandonado asunto tan importante, y que, por el contrario, á él dedico la atención que se merece.

Dices en uno de los párrafos de tu carta que las Sociedades obreras nada pueden exigirme. Debo hacer constar que aun cuando no me presentaron como su candidato, la mayor parte de los votos que obtuve me los otorgaron los obreros que pertenecen á las Sociedades obreras hoy constituidas, y á las que estoy dispuesto á servir en todas ocasiones, y en lo poco que valgo, como socio de las mismas. Doy por terminada ésta ofreciéndome tuyo y de la causa obrera

BERNARDINO VISCARRET.

5 junio 1902.

DESDE DEUSTO

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Hanse visto alcaldes que por escasez de conocimiento han cometido toda clase de descortesías, atropellos y alevosías, y á quienes se les ha podido dispensar en gracia á su inconsciencia; pero á un alcalde como el de este pueblo, en quien hay que suponer ilustración por la calidad del cargo de director que desempeña en la fábrica de hoja de lata que aquí existe, no es posible dispensarle el acto de descortesía que ha demostrado con respecto á nuestra Agrupación Socialista.

Con fecha 28 del mes próximo pasado, á las tres de su tarde, el Comité local de esta Agrupación, previa reunión celebrada al efecto, puso en conocimiento de la Corporación municipal, por medio de instancia, la protesta consiguiente por permitir al Ayuntamiento ó Agencia contratista de Bilbao la conducción de los cadáveres por jurisdicción de esta anteiglesia, abogando en pro de la referida protesta lo que la ley determina sobre la materia y además lo pernicioso que resulta para la higiene en los casos de enfermedades infecciosas.

El alcalde, como presidente de la Corporación, debe enterarse de todos los asuntos que á ella afectan; pero despues también es deber suyo pasarlos á las Comisiones correspondientes para que éstas informen sobre el particular, y nunca proceder con tanta descortesía como lo ha hecho al devolver la instancia el mismo día que se le dirigió por haber tomado acuerdo en igual sentido el Ayuntamiento. ¿No le parece, don Floren, que hubiese obrado caballerosamente con haber comunicado á la Agrupación Socialista que había visto con placer el interés que demostraba por el bien del pueblo?

Como habrán visto los lectores, el asunto no afecta al alcalde efectivo de esta localidad, sino al que hace sus veces en caso de ausencia, etc. De lo contrario, producirían á aquél estas líneas la misma sensación que los sinapismos á un sér inerte, porque para él no hay (en lo que afecta al Partido Socialista) ni razón ni Ley, sino su conveniencia.

Y voy á demostrarlo.

Esta Agrupación, apoyada en lo que determina la ley de reuniones públicas (art. 4.º), puso en su conocimiento el acuerdo de conmemorar el aniversario xxxi de la *Commune* de París con una jira campestre el 19 de marzo último, y tuvo don Bartolo la desfachatez de prohibirla, exponiendo la razón de *porque sí*; pero su negativa, como carecía de fundamento, fracasó ante el temple de ánimo de los socialistas, que, acudiendo ante la primera autoridad de la provincia, consiguieron, como era de justicia, echar por tierra la determinación del señor Letona.

Antes de terminar la presente carta, debo haceros presente que hemos tenido la honra de que este pueblo estuviera representado en la jura del niño rey por el digno presidente de esta Corporación municipal. ¡Y corra la bola de la buena administración de los pueblos! Por lo visto, es mucho mejor gastar los fondos en fiestas que en socorrer, como es debido, á los enfermos pobres.

En otra me ocuparé de distintos asuntos, pues hoy no quiero molestar más vuestra atención.

EL CORRESPONSAL.

4 junio 1902.

DESDE ERANDIO

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Al tomar posesión de sus cargos los concejales de este desgraciado pueblo, creímos tener una administración intachable, por la sencilla razón de que todos, como un solo hombre, con su bandera al frente, fueron á postrarse á los pies de todos los santos y santillos de esta parroquia, con el propósito de nunca más pecar.

Pero nos hemos equivocado de medio á medio.

Hará próximamente un año que un compañero de esta localidad denunció en este semanario el modo de abusar el señor Uriarte con las aguas, y hoy es el día en que no se ha puesto coto á tal abuso.

¿No han observado los vecinos de Erandio cómo en todas las elecciones han trabajado con ahínco, tanto el señor Uriarte como los demás caciques (además de los hermanos tocineros), para que triunfe la candidatura de sus fieles servidores?

Pues el trabajo por ellos realizado ha dado el fruto que era de esperar. ¿De qué modo? Cargando el señor Uriarte de agua vapores, aljibes y todos cuantos cacharros tiene á mano, sin darse cuenta de que el vecindario se está envenenando con aguas mezcladas de río y potables para que dicho señor se surta á su capricho.

Y ahora vamos con uno de los tocineros, Bautista Martínez.

No sé si por servicios de las elecciones ó por sus conocimientos prácticos (que yo creo que será por lo primero), ha conseguido la plaza de sobrestante municipal. Y pregunto: ¿en qué se han fijado los señores concejales para darle dicho cargo?

¿Es acaso carpintero, cantero, albañil ó maestro de obras, ó sabe algo de dibujo?

Yo creo todo lo contrario, y si no prueba al canto. Secretario fué del Ayuntamiento de Arrieta por espacio de bastante tiempo, y, según malas lenguas, salió bastante á prisa de aquel pueblo. Posteriormente, en ésta, secretario particular de un exalcalde. Y luego vendedor de manzanas.

¿Cree el Ayuntamiento que son bastantes esos conocimientos para ponerse al frente de unas obras como las que se están realizando?

Señores concejales, los favores y trabajos de elecciones se deben pagar por cuenta propia, y no á costa del pueblo trabajador.

En el próximo número es daré cuenta del modo de matar la araña que tienen algunos concejales.

Vuestro y de la causa obrera
EL CORRESPONSAL.

7 junio 1902.

DESDE ORTUELLA

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Como prometí en mi carta anterior, voy á continuar ocupándome de las sesiones que celebra este Ayuntamiento, con el fin de que así puedan hacer nuestros correligionarios y el público en general los comentarios que tengan por conveniente.

Lamentable es que los vecinos de este pueblo no demuestren más interés en acudir á las sesiones para poder juzgar los actos de los concejales y saber á qué atenerse en lo sucesivo. Se comprende que esos vecinos no se cuidan de saber cómo andan las cosas del Municipio, y de ahí que los concejales, en su mayoría, hagan mangas y capirotes de los intereses de sus administrados.

Y vamos á mi narración.

Los concejales que componen la Comisión encargada de examinar la lista de los que perciben socorro de la Caja municipal, señores Turrate (carlista) y Jorge Gil (republicano), presentaron en la sesión del día 5 una lista de los que á juicio de ellos debían ser eliminados.

Los concejales socialistas, con atinadas consideraciones; trataron de hacer ver á los demás concejales el poco interés que demuestran por la clase desheredada cuando se trata de prestarla algún socorro en sus necesidades, mientras destinan á música, sermones, toros y demás festejos una partida de miles de pesetas. ¡Sin duda les parecen muchas las siete pesetas y cincuenta céntimos que suelen consignar para socorrer á un pobre que por enfermedad ó ancianidad solicita auxilio de la Corporación!...

Después de ser muy discutida esta moción, se acordó que volviera á la Comisión para nuevo estudio.

A continuación, el señor alcalde, recordando la visita que iban á hacer á esta localidad los marinos argentinos, propuso que se autorizase á una Comisión del Ayuntamiento para que saliera á saludarlos; que á esta Comisión la acompañase la banda municipal, y que se disparasen unas cuantas docenas de voladores. ¡Esto que no falte!

El compañero Guinea dijo que se hallaba conforme con que fuese la Comisión; pero añadió que los gastos que se hiciesen debía pagarlos la Comisión de su bolsillo particular. Manifestó además que no podía menos de protestar contra el hecho de que no reparasen en el dinero que se gasta en esas cosas los mismos que dan á regañadientes mezquinos socorros á las clases necesitadas.

El alcalde, viéndose apurado, llamó al orden al compañero Guinea por estar refiriéndose á un asunto que ya estaba tratado.

Guinea protestó contra la llamada al orden, y dijo que no había faltado ni al señor alcalde ni á ningún concejal.

Pero el alcalde no hizo caso de las observaciones del concejal socialista, y éste tuvo que guardar silencio.

Como el alcalde estropea el habla castellana diciendo, pongo por *voquibles, civil* por civil, *Deputación* por Diputación y *paredones* por padrones, los concejales socialistas piensan regalárselo un diccionario.

Vuestro y de la causa obrera

EL CORRESPONSAL.

9 junio 1902.

La libertad muere donde cesa la igualdad.—ARNAUD.

Unión Galaico-Portuguesa

AVISO

Se hallan en huelga 57 operarios de la fábrica «Fundigao do Ouro» de Oporto.

La Asociación de los Operarios de las Artes Metalúrgicas de aquella ciudad, ruega y encarece á todos los obreros del oficio que no vayan á Oporto á traicionar la huelga que sostienen sus compañeros de la «Fundigao do Ouro».

La Sección Española de la Comisión Internacional Galaico-Portuguesa hace igual recomendación á los obreros metalúrgicos y ruega á la prensa obrera española la reproducción de este aviso.

BUZON OBRERO

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Hacia tiempo que no se hablaba aquí de la mina de Gandarias, sita en término de Basauri y Arrigorriaga, y es hora ya de que se diga algo acerca de ella.

Al llegar la jornada de invierno el año pasado, se ordenó á los obreros ocupados en el lavado de mineral que siguieran trabajando durante toda la estación de seis á seis, y ellos aceptaron, por entender que ahora seguirían lo mismo.

Llegó el 2 de mayo (el 1.º se hizo fiesta), y entonces les dijeron que siguieran trabajando hasta las siete, á condición de que se les abonaría por cada dos horas un cuarto de día de jornal; pero pasados cuatro días, hubo contraorden, en la que se dijo á los obreros que había que trabajar las horas que se trabajaban en la cantera como jornada ordinaria y sin aumento de salario.

Algunos de ellos manifestaron que, de seguir trabajando ahora hasta las siete, se les abonara el exceso de horas del invierno, y á esto les contestó el bueno de don Domingo *el Barbudo* que allí se hacía lo que él mandaba, y el que no lo quisiera así, que fuera inmediatamente por la cuenta.

Y los infelices obreros, por temor á la amenaza y faltos de unión y energías para resistir, cedieron al «orden y mando» del *Barbudo*, quien, no contento con su hazaña, al día siguiente ordenó el despido de aquellos que más se habían distinguido en la reclamación.

El que estas líneas escribe comunicó á la viuda de Gandarias, en nombre de algunos obreros, lo que venía sucediendo en la mina, pero nada consiguió.

De todo esto no culpo yo más que á los obreros, que no vienen á engrosar las organizaciones creadas ni crean otras donde no las hay, pues no contando ellos con más medios que los suyos propios, faltándoles los que podría proporcionarles la asociación, siempre seguirán siendo el desprecio de los patronos y una rémora en el mejoramiento de su clase.

Y á otra cosa.

Tiene don Juan Baqué Vargas en el punto denominado «El Regato» una tienda de comestibles, en la cual se explota á los obreros sin reparo alguno, particularmente á los que trabajan en el tranvía de Bilbao á Durango, cuyos listero y contratista hacen los pagos en dicho establecimiento.

Además, tiene el señor Baqué un dependiente, llamado Silvestre, que sin exerpulo alguno apunta cinco por lo que vale cuatro, y si cualquier obrero le pide alguna cantidad en metálico, no tiene inconveniente en competir con las casas de préstamos, exigiendo, al hacerse el pago, un tanto por ciento nada flojo.

Si el señor Baqué quiere evitar algún dolor de cabeza, debe tratar de que sus dependientes obren concienzudamente y no traten de esquilmar tan escandalosamente á los infelices trabajadores.

A los obreros que así son explotados les recomiendo, como á los anteriores, que entren en la organización, pues no con lamentos pueden evitar el mal que sufren.

Vuestro y de la causa obrera

C. L.

Begoña, 8 junio 1902.

NUESTROS MUERTOS

Víctima de un catarro pulmonar, ha dejado de existir en el Hospital civil de Bilbao el compañero VICENTE RECA GARCÍA.

La Agrupación de San Julián de Musques, á la que pertenecía el finado, ha perdido uno de sus afiliados más entusiastas y decididos.

Nosotros participamos también del dolor que ha producido la muerte de tan buen correligionario.

DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao

La Sociedad de Pintores de Bilbao desea saber el criterio que sustentan las demás Sociedades de la misma índole acerca de la constitución de la Federación nacional, propuesta por la Sociedad de Madrid.

La contestación pueden darla por medio de la prensa obrera.

La Sociedad de Panaderos, en asamblea general celebrada el 10 del corriente, aprobó la gestión del delegado que la representó en el Congreso de la Unión General de Trabajadores, y acordó mantener en pie la huelga que tiene declarada á la casa de Terán.

Los canteros que trabajan en el nuevo Hospital de Basurto reclamaron del contratista de la obra que despidiera á un mal compañero que en ella se hallaba trabajando.

El patrono accedió á la reclamación inmediatamente, despidiendo del trabajo á dicho individuo, que se llama Agustín Abín (a) «El Negro».

La Sociedad de Marineros, Fogoneros y similares recomienda á todos los obreros de fuera dedicados á la navegación que no vengán á embarcar á este puerto, por ser numerosos los marineros y fogoneros que aquí se encuentran desembarcados y pocos los embarques, á causa de hallarse amarrados muchos buques de esta matrícula.

Se recomienda á toda la prensa obrera la reproducción de este aviso.

Esta noche, á las ocho, celebrará la Sociedad de Tallistas y Escultores con un banquete, en el restaurant del Amparo, el tercer aniversario de su fundación.

Una comisión de instaladores de luz eléctrica se ha acercado á la Federación local para que les ayude en los trabajos necesarios para su organización en Sociedad de resistencia, siendo nombrados por el Comité con dicho objeto los compañeros Beascoechea, Aguirre y González.

El grupo de accionistas de EL SOCIALISTA diario ha adquirido últimamente trece acciones de dicho periódico.

La Sociedad de Albañiles celebró el domingo último una reunión de propaganda, en la que dió cuenta de su gestión el delegado al Congreso de la Unión General de Trabajadores é hicieron uso de la palabra sobre las ventajas de la organización tres compañeros de la Directiva.

En la asamblea celebrada por la Sociedad de Oficios Varios el día 5 del corriente se nombró secretario al compañero G. García por dimisión del que antes ejercía el cargo.

El domingo último, según estaba anunciado, celebró la Sociedad de Oficiales Peluqueros-Barberos el segundo aniversario de su fundación con un té en el restaurant de Pilar.

En el acto, que resultó muy animado, se pronunciaron muchos y entusiásticos brindis, encaminados á enaltecer la organización y el compañerismo en las cuestiones de

